



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen CI Nº 210
Julio-diciembre 2023
Quito-Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Cesar Alarcón Costta
Subdirector	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Secretario	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Tesorero	Dr. Claudio Creamer Guillén
Bibliotecario archivero	Lcdo. Carlos Miranda Torres
Jefe de Publicaciones	Dr. Blas Garzón Vera, PhD
Relacionador Institucional	Dra. América Ibarra Parra
Pro-Secretaría	Ac. Ingrid Díaz Patiño

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Klever Bravo	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú
Dra. Rocio Rosero Jácome	Universidad Internacional del Ecuador

EDITOR

Dr. Blas Garzón Vera	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
----------------------	---

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembiczy	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Stefan Rinke	Instituto de estudios latinoamericanos/ Freie Universität Berlin-Alemania
Dr. Carlos Rijoas	Universidad de Guadalajara-México
Dra. Cristina Retta Sivoletta	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María - Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. María Leticia Corréa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil
Dr. Roger Pita Pico	Investigador Academia Colombiana de Historia-Colombia
Dr. Justo Cuño Bonito	Universidad Pablo de Olavide-España
Dr. Héctor Grenni Montiel	Universidad Don Bosco- San Salvador
Dr. Pablo Solórzano Marchant	Universidad Católica Silva Henríquez - Chile
Dr. Tomás Caballero Truyol	Universidad del Atlántico - Colombia
Dr. Julio César Fernández	Universidad Nacional Pedro R. Gallo - Perú
Dra. Laura Falceri	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
Dr. Jairo Bermúdez Castillo	Universidad Sergio Arboleda - Colombia
Dr. Renato Ferreira Machado	Facultad Salesiana de Porto Alegre - Brasil
Dr. Saúl Uribe Tabora	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol CI
Nº 210
Julio-diciembre 2023

© Academia Nacional de Historia del Ecuador
ISSN Nº 1390-079X
eISSN Nº 2773-7381

Portada

Retrato de Honorato Vázquez Ochoa. Biblioteca digital (Universidad de Cuenca)

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762
Quito
landzurifredi@gmail.com

febrero 2024

Esta edición es auspiciada por el **Ministerio de Educación**

Libro de distribución gratuita

**BIENVENIDA AL DR. HERNÁN ALTAMIRANO ESCOBAR
EN CALIDAD DE MIEMBRO CORRESPONDIENTE
DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

Diego Moscoso Peñaherrera

Constituye un alto honor para mí dar la bienvenida como Miembro Correspondiente al doctor Hernán Alonso Altamirano Escobar, dignidad que alcanzó tras realizar el trámite respectivo: en primera instancia analizada su hoja de vida y calificada por la Comisión de Ingresos de nuestra institución, cuyos miembros rigurosamente revisan y verifican las hojas de vida de quienes aspiran ingresar a nuestra Academia. Y, en segunda instancia, la aprobación final de la Junta General, conformada por 40 Miembros de Número quienes, con mayoría ratificaron su ingreso, gracias a sus méritos.

Hernán, nació en Riobamba el 12 de octubre de 1961, realizando sus estudios iniciales en el Colegio Pensionado Olivo de la misma ciudad. Años más tarde, en el año de 1973, y debido a que su padre era presidente de la Corte Provincial de Justicia de Chimborazo por lo cual el Gobierno presidido por el Gral. Guillermo Rodríguez Lara, convocó a todos los ministros presidentes de las Cortes Provinciales del país para que integraran la Corte Nacional de Justicia, sus padres tuvieron que trasladarse a la ciudad de Quito. La vocación de Hernán hacia la carrera Militar hizo que ingresara al Colegio Militar Eloy Alfaro de la Capital, donde se graduaría de Subteniente del Ejército Ecuatoriano en 1981.

En 1984 y por su excelencia al sacar la primera antigüedad, ganó una beca en la Escuela de las Américas, de Panamá, en donde estudió orientación de armas e inteligencia militar, en donde igualmente se graduaría con honores. En el mismo año al volver al Ecuador logró el premio y reconocimiento como el primer oficial con el más alto Espíritu Militar, tras realizar el curso de Tigres para ascender al grado de teniente en Puerto Francisco de Orellana.

1 Subdirector de la ANH

La influencia de su madre como educadora, lo llevó a estudiar a distancia la carrera de pedagogía en la Universidad Técnica Particular de Loja, finalmente, y después de avatares por su carrera militar, se graduó como Profesor de Educación Media en 1988. Esto le permitió ser profesor en varias Escuelas Militares.

Producto de su interés en la historia, tiene a su haber investigaciones, artículos y ensayos como: “La verdad del descubrimiento del Río Amazonas” 1984, “Inteligencia militar ayer, hoy y siempre” 1993, “Biografía del Capitán Abdón Calderón Garaicoa” 1995, por la cual recibió el reconocimiento del Ministerio de Defensa Nacional, “Memorias de inteligencia militar y su participación en el conflicto del Cenepa 1995”, “Modelo de competencias digitales en el rol del docente para transformar el proceso enseñanza aprendizaje en los institutos tecnológicos de Educación Superior en el Ecuador” 2022. Además, también es articulista de diferentes revistas, periódicos y medios de comunicación social de las fuerzas armadas e instituciones, del país y del exterior.

Hernán, aparte de su vida y vocación militar, misma que se evidencia en su formación en la Escuela de las Américas en Fort Benning en donde realizó el curso avanzado de Oficiales en los Estados Unidos, donde logró la segunda antigüedad, también es licenciado en Ciencias Públicas y Sociales por la Universidad Central del Ecuador y Doctor en Jurisprudencia y Abogado de los Tribunales de la República del Ecuador.

Por su libro, *El por qué del ávido expansionismo del Perú*, en 428 páginas en el año 1991, fue reconocido por la sociedad ecuatoriana por su calidad investigativa y profundidad de análisis, siendo premiada con la condecoración “José Mejía Lequerica” del Ilustre Municipio de Quito como la mejor obra escrita en ciencias sociales; por el Colegio de Abogados de Pichincha, con el premio institucional por la publicación de una obra de interés nacional. El Grupo Sultana de los Andes y otras organizaciones ciudadanas y sociales del país, al punto de ser necesario no solo una edición sino cinco ediciones adicionales, dando un total de 30.000 de ejemplares aproximadamente que salieron a circulación.

Una de las experiencias que se debe resaltar de su carrera militar es que pudo intervenir, en 1992, como Observador Militar de las Naciones Unidas, para la pacificación de la República de El Salvador por el conflicto social militar que tenía ese país con la guerrilla del frente Farabundo Martí, FMLN, tiempo por demás aleccionador de las condiciones de vida del pueblo salvadoreño y de la desigualdad social imperante. Por el trabajo profesional desarrollado la institución militar le entregó un encomio solemne por ser miembro de las Fuerzas de Paz de las Naciones Unidas y esta a su vez, también le entregó la Medalla de Honor de las Naciones Unidas.

En el año de 1995 sucedió el conflicto militar del Alto Cenepa con el Perú, para lo cual Hernán estuvo asignado en la Brigada de Selva No. 19 "Napo" en Puerto Francisco de Orellana, El Coca, encargado de inteligencia militar estratégica y de la capacitación para combatir a las fuerzas armadas peruanas, instruyendo al personal militar y civil que ingresaba al frente de batalla, ya que en la brigada mencionada funcionaba la Escuela de Selva que preparaba a los soldados en ambientes selváticos y acciones militares ante enemigos potenciales.

Igualmente, en el año 2000, su obra *Nueva concepción del Derecho Territorial Ecuatoriano* lo llevó a tener criterios honrosos y el aval académico de director de la Escuela de Ciencias Internacionales de la Universidad Central de Ecuador, Dr. Washington Bonilla Abarca; del Decano de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Central, Dr. César Muñoz Llerena; del jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y del general Paco Moncayo Gallegos, y ante tan majestuosos criterios y juicios de expertos, el Ejército autorizó su publicación respectiva en mayor número de ejemplares que el anterior, se hizo un tiraje 35.000 libros para todo el personal militar de las Fuerzas Armadas y librerías particulares del país.

Realizó el curso de posgrado militar en la Academia de Guerra, en el año 1997, en el que obtuvo la primera antigüedad del Curso de Estado Mayor, por el cual el Ejército le condecoró con la Medalla Academia de Guerra de la Fuerza Terrestre, además de recibir un premio del Ejército de la República de Chile. Este logro le llevó a ser nombrado director nacional de Intereses Nacionales del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.

En el campo de la docencia, Hernán Altamirano ostenta los siguientes cargos: profesor en la Escuela de Inteligencia Militar en Ecuador (1985–1994); Instructor Invitado en la Escuela de las Américas (2000); Docente investigador en el Instituto Superior Tecnológico Japón (2009–2012); docente de la Escuela de Posgrado del Ejército Ecuatoriano, la Academia de Guerra (2005–2015).

Entre sus cargos, se destacan: asesor presidencial del Consejo Directivo del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (2003); consejero provincial del Gobierno de la Provincia de Pichincha (2004–2008); vocal principal y procurador judicial del Club Deportivo el Nacional de las Fuerzas Armadas; secretario nacional del Tribunal Supremo Electoral (2007); asesor parlamentario en la Asamblea Nacional (2009–2019); asesor de la Comisión de Seguridad, Convivencia Pacífica y Riesgos del Municipio de Quito.

En el año 2022 obtuvo el título académico de PhD, en Gestión para la Creación Intelectual, en la Universidad Politécnica Territorial de Estado de Mérida-Venezuela “Kléber Ramírez”, obteniendo la medalla institucional y por resolución del Consejo Académico se dispuso la publicación de la investigación científica titulada: *Modelo de Competencias Digitales en el Rol del Docente para Transformar el Proceso Enseñanza Aprendizaje, en los Institutos Tecnológicos de Educación Superior en el Ecuador*.

Como se puede evidenciar, distinguida audiencia, el nuevo Académico Correspondiente, que el día de hoy se posesiona en tal calidad, evidencia la disciplina y la excelencia, con un vocación para la historia y la educación, por el engrandecimiento de la patria.

Apreciado Hernán, contamos contigo para seguir formando a jóvenes que se interesen por el quehacer histórico desde las aulas.

Recibe la más cordial de las bienvenidas al seno de esta institución histórica; estamos seguros que tu presencia en esta Academia, será edificante y permanentemente bien recibida. La Academia te recibe con franca amistad y con la esperanza que tu presencia contribuya a los esfuerzos de renovación institucional en que nos encontramos empeñados desde hace más de cuatro años.

Quito, a 29 de septiembre de 2023